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开始，“新中式”开始流行，到如今，“新中
式”一词频繁出现在人们的视野中。无
论是穿搭、家居、餐饮，还是美妆、养生、
婚庆，不同领域不同程度地存在着“新中
式”的热度，尤其是“新中式”的穿搭时
尚，中式夹袄搭配牛仔裤、盘扣皮衣叠穿
帽衫、针织毛衫配马面裙……在街头巷
尾，在旅游景点，总能见到其身影。

那么，“新中式”为何能火出圈？“足
够美”或许是大多数人的答案，但“新中
式”的走红，不只因其“新”得实用、“新”
得好看，更因其足够“中式”——是对中
国传统文化的强烈认同和坚定选择，也
是消费者与传统文化的“双向奔赴”，有
着千年文化的厚积薄发，也有着稳扎稳
打的市场功底。

万物皆可“新中式”，别让国潮“翻了车”
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万物皆可“新中式”

到底何谓“新中式”，其实目前尚无统一标准。从
字面上来看，那些将中国传统元素与当下审美潮流相
结合的各类产品、设计等，都可以归为“新中式”。因
为自带文化属性和社交价值，款式好看、风格独特的

“新中式”产品很快成为年轻消费者的“心头好”。
“新中式”可以说是中国传统风格文化在新时

代的全新诠释，正以强劲之风拉动着纺织服装、家
居、建筑、餐饮、美妆等各个行业焕发新生机。从宋
锦马甲、改良旗袍，到织金马面裙、中式大衣，“新中
式穿搭”屡次登上热搜；竹林石径、池鱼流水相映，
围炉煮茶，品尝精美甜点的同时不忘拍照打卡，这
是“新中式庭院风”茶馆的写照；拥有简约、轻奢之
感，富有人文气息的“新中式”家具成为了年轻人的
新爱；具有独特魅力和吸引力的“凤冠霞帔、红绸金
边”“新中式”婚礼，在年轻人中越来越受欢迎……

“新中式”之风，吹出了百变新场景，其风格已经深
入人心。

在建筑领域，“新中式”风格也日益受到追捧。
这种风格注重将传统建筑元素与现代设计理念相
融合，创造出了既具有历史底蕴又不失现代舒适感
的居住环境。无论是私人住宅还是公共建筑，都可
以看到“新中式”风格的身影。此外，中药茶饮、中
式糕点……“新中式”的风还吹到了许多意想不到
的领域。

2023年，瑞幸咖啡先是推出了一款“碧螺知春
拿铁”，后又凭借与贵州茅台联名的“酱香拿铁”刷
爆了社交媒体；在小红书上，一些美妆爱好者不再
一味追逐“网红妆”，不再执着于瓜子脸、大眼睛，而
是从面部特征出发去装扮，这反而放大了方圆脸的
特点优势，“国泰民安脸”开始受推崇。

受到年轻一代追捧

既能体现中华优秀传统文化魅力，也能融入日
常穿搭，“新中式”服装正受到年轻一代追捧。

“‘新中式’穿搭和传统节日的适配度太高了，
我在春节就选择了汉服作为‘拜年战袍’。”在北京
就读研究生的周同学说，“春节是中国的传统节

日。‘新中式’穿搭包含中国传统服饰元素，既贴合
传统节日习俗，又非常喜气。”

眼下正是春光明媚的时节。游园赏春，“新中
式”穿搭与中式建筑相得益彰。有自媒体博主在社
交平台分享了她的故事：一天，她身着汉服在苏州
拙政园游玩，被一位外国小姐姐称赞很漂亮。那位
外国小姐姐为她拍下了一张照片：灿烂的阳光下，
整个人仿佛在发光。“那一刻，我感到更多的是中华
五千年文明在发光，心中的自豪感油然而生。”这位
博主在帖子中称。

来自福建的郑朝英，因喜爱的歌手在演出时穿
汉服，开始了解“新中式”穿搭。她说：“我上班的时
候穿过‘新中式’衬衫搭配裤子，或者是衬衫搭配马
面裙，感觉很合适。我也曾把有时尚设计感的旗袍
作为礼物送给朋友，她也很喜欢。”

直播间里，“新中式”服装的款式越来越多；朋
友圈中，大家纷纷晒出自己的“新中式”穿搭——在
互联网的飞速传播中，越来越多的人感受到中华民
族传统服饰历久弥新的魅力。来自辽宁的张女士
就是在互联网的影响下，开始尝试“新中式”穿搭。

“我是被社交媒体上的博主种草了‘新中式’，上身
后觉得好美，款式真的很适合中国人。”张女士说，
她也会在互联网上分享自己的“新中式”穿搭，收获
不少关注和好评。

在福州市区的大街小巷，多了不少“新中式”茶
馆，这些茶馆以中国传统茶饮为基础，在空间体验、
产品概念和口味上进行创新和改良，正逐渐成为年
轻人聚会打卡的新据点。“除了传统热茶和中式甜
点，我们店里还提供冷萃茶和各种西式小甜点，销
量都不错。”茶馆的工作人员说，很多年轻人会穿着

“新中式”服装到茶馆里打卡拍照，人流量大的时
候，一些打卡点还需要排队。

“在社交平台上看到有博主推荐，觉得很有韵
味，今天特意约上好友来感受一下。”游客张女士
说，“新中式”茶馆相较于大众茶馆更时尚，相较于
咖啡厅又更有氛围感，很适合年轻人消磨时间。

另外，近年来，越来越多的年轻人也不再选择
千篇一律的西式婚礼，而是选择把电视剧中的场景
搬进现实，相比白色婚纱，“新中式”的婚礼似乎能
给人以更多的仪式感和灵活性，可以根据自己的喜

好和预算，选择适合自己的婚礼形式和风格，比如
可以选择在户外举办婚礼，或者将传统元素与现代
风格相结合，打造出独一无二的婚礼。“新中式”婚
礼以其独特的魅力和吸引力，成功“圈粉”了越来越
多的年轻人。

爆火出圈绝非偶然

春节期间，“曹县卖了3亿的马面裙依然供不应
求”等话题冲上热搜，某电商平台汉服品类成交额
同比增长了325%。截至发稿前，“新中式穿搭”话题
在小红书平台浏览量超21亿，相关笔记超300万
篇。眼下是出游踏青的好时节，“新中式”成为不少
人中意的春日出行穿搭。

90后女孩杨锦是北京一家“新中式”服装品牌
的主理人。今年春节期间，杨锦设计的一款以中国
红为主色调的“新中式”上衣，成为店内的爆款商
品。“这件衣服用料为红色漳缎，是一种非遗面料。
在设计时，我融入了竹子、如意、祥云等图案，再搭
配上经典盘扣，让这件衣服具有东方美学的独特韵
味。”杨锦说。

除了加入刺绣、水墨等经典元素的“新中式”服
装，还有以细长眉、眼下彩、点朱唇为代表的“新中
式”美妆，运用扎染、古法花丝等传统技艺的“新中
式”工艺品，环境古色古香、静谧松弛的“新中式”茶
馆……无一不体现着独特的东方美学基因。

“但从根本上说，我觉得‘新中式’火起来的背
后，是几千年来传统文化的积淀，使大家慢慢感受
到了传统文化的魅力。”杨锦说。

“新中式”风格的崛起并非偶然，而是消费者对
于传统文化回归和现代生活方式追求共同作用的结
果。传统文化与现代生活方式的完美结合，满足了
消费者对于精神层面和文化内涵的需要。马面裙的

“出圈”，就得益于其设计风格兼具古典美和现代简
约美，能匹配当代年轻人的大众穿着需求。同时，马
面裙的设计寓意又寄托了人们对美好感情的追求。

从电影《长安三万里》口碑票房双丰收，到《只
此青绿》《红楼梦》等舞剧一票难求，再到春晚节目
《年锦》《山河诗长安》为观众送上一场视觉盛宴，近
年来，中国优秀传统文化为当代生活提供了丰富的

灵感，掀起一波波传统文化消费热潮。北京大学中
文系教授张颐武认为，“新中式”根植于中华优秀传
统文化，同时适应了当代生活形态，既有对传统优
秀文化的传承，也有与时俱进、创新发展，是其爆火
的主要原因。

“同时，这也是文化自信的一部分。”张颐武提
到，一些融入传统文化元素的产品在国际上能让人
快速识别出中国的标识与符号，同时又具备一定的
美感与意韵，能够凸显中国人独特的审美倾向。

更需高质量发展

如今，“新中式”市场正处于高速发展阶段，但也
出现了许多乱象：许多商家一拥而上，为各种产品贴
上“新中式”标签，只重营销而轻视质量，还有不少品
牌深陷抄袭风波，产品同质化、价格虚高等问题频
现，不少网友评论“等了很久的预售款质量太差”。
消费者对生活品质的高追求是“新中式”能火出圈的
原因之一，要真正立足于市场需求，把产品做精做
优、做出特色，在原材料研发、工艺设计等方面下足
功夫，用高质量的产品打动消费者的心。

在广东工作的乔钰喜欢尝试各种香氛产品，但
一次试用却让她直呼“翻了车”。去年，某国产香氛
品牌推出了一款“新中式东方香”，“被名字吸引去
购买，买回来发现就是一股刺鼻的劣质空气清新剂
味道。”乔钰说。

很多消费者都遇到过类似情况。例如，一些
网友吐槽网购的“新中式”服装货不对板、质量较
差；一些“新中式”香氛产品暴露出“非天然劣质香
精”等品质问题，让不少消费者望而却步；一些餐
饮品牌将“新中式”当作流量噱头，产品无创意却
卖出高价……

针对这一问题，张颐武认为，“新中式”产品保
质保量，这是最基础的要求，“但更重要的是，在设
计创意方面应该有更扎实的东西，而不仅仅停留在
噱头上。”张颐武说，应在保证质量高水准的前提
下，把中国传统文化和新的生活形态结合得更好，
做出让人眼前一亮、新颖独到的产品。

对于商家和品牌方来说，要避免“什么火就追
什么”，一哄而上抢流量，盲目扩大产能、改变业务
形态，否则当流量消失后，极易出现产能过剩、发展

“遇冷”等情况。在市场热度面前，要保持定力和理
性，做好市场洞察和长远规划，不要总想着走捷径、
赚快钱，而是要潜心挖掘“新中式”赛道里的新机
遇，稳扎稳打以实干谋发展。

此外，有商家反映，“新中式”市场上，部分同行
知识产权保护意识薄弱，导致市面上“山寨货”频
出。对此，记者了解到，上海市版权局在东华大学
设立了“上海汉服版权中心”，这是全国首个综合性
汉服版权服务平台。针对汉服原创设计种种维权
痛点，上海汉服版权中心为汉服设计提供版权登
记、确权、维权等专业化服务，在版权保护方面作出
了有益尝试。

谈及“新中式”未来如何发展壮大，张颐武认
为，首先，可以建立一些激励机制，鼓励企业抓住广
阔的市场需求。其次，“新中式”应在品牌建设上下
功夫，推出一批有影响力的代表性品牌。最后，要
提升工艺设计水平，在新的手法和传统工艺之间做
好联结，不仅在设计创意上吸收传统文化元素，还
应在工艺上更好地体现传统技艺的气韵与精神。

“这才是‘新中式’未来所需要的高质量发展。”张颐
武表示。

昨日，兴齐眼药互联网医院开通，患者可在网
上医院在线问诊开出我国首款获批的延缓儿童近
视滴眼液。很多宝妈奔走相告：再也不用靠代购等
形式为孩子高价买药了！被不少家长称为“近视神
药”的低浓度阿托品再次成为关注热点，它的效果
如何，真能成为儿童青少年近视防控的一味“解药”
吗？近日，记者走访了相关专家，尝试找到答案。

“老药”上市引发新关注

3月11日，国家药品监督管理局官网发布消息
称，沈阳兴齐眼药股份有限公司生产的0.01%硫酸
阿托品滴眼液已于3月5日获批上市，用于延缓儿
童青少年近视的进展，临床适应证是100度至400
度的近视、散光不超过150度，适应群体为6岁至
12岁儿童。目前，国内尚无近视相关适应证的同
类产品上市。兴齐眼药近日对媒体表示，其互联
网医院开通时间为3月24日，患者可在网上医院
在线问诊开药。

“其实，0.01%硫酸阿托品滴眼液是款‘老药’，
在国外已上市多年，国内许多医院的眼科早已陆续
开展相关临床应用。”广州中医药大学第一附属医
院眼科教授黄仲委介绍，此前，除参加相关医学研
究外，国内的家长大多是各显神通自行购药，然后
在医生的指导下使用。

中山眼科中心党委委员、广东省儿童青少年近
视防控指导委员会主任委员、教授卓业鸿介绍，阿
托品在医院眼科最早是用于散瞳验光，不过多使用
1%的高浓度。至于阿托品滴眼液能否用于治疗近
视、多大浓度合适，相关的医学研究一直没有停
止。最终，0.01%的低浓度阿托品被国内外医生所
接受——这个浓度不仅有效，而且副作用和停药后
的反弹都不明显。

国内多家医疗机构先后开展了相关研究。中
华医学会眼科学分会眼视光学组、中国医师协会
眼科分会眼视光专业委员会也于2022年联合中
国近百名眼科专家，共同发布了《低浓度阿托品

滴眼液在儿童青少年近视防控中的应用专家共
识》。其中明确，0.01%硫酸阿托品滴眼液和安慰
剂相比具有一定延缓近视进展的作用，与更高浓
度的阿托品滴眼液相比，不良反应最小、反弹效
应最低。

正是有了这些国内外研究、共识的背书，对于
低浓度阿托品延缓近视的功效，国内的眼科医生经
历了从“怀疑”到“比较放心”的过程。部分眼科医
生也会给自己的孩子使用。眼科医生张元（化名）
的一儿一女目前均就读小学，张元让两个孩子每天
睡前都滴低浓度阿托品，至今已有两年。

然而，一直以来，让国内眼科医生苦恼的是，无
药可开。据媒体报道，在兴齐眼药的产品获批前，
低浓度硫酸阿托品滴眼液曾作为院内制剂在各地
医疗机构投入使用，但“供应并不稳定”；其通过互
联网医院销售的形式，也被国家药监局叫停。在家
长的社交媒体群组中，时不时能看到代购低浓度阿
托品的消息，单盒费用达200元以上。通过这种途
径，孩子每年用药需要花费数千元甚至过万元，但
仍有家长不惜掷千金求“神药”。

应当说，我国首款低浓度阿托品获批，为医患
双方，尤其是家长解了燃眉之急。

专家称该药品有用但别神化

近视防控形势严峻，低浓度阿托品获批能否成
为一剂“解药”？

据了解，澳大利亚是全球率先批准低浓度阿托
品制剂上市的国家之一，新加坡、日本、印度等地也
陆续加入阵营。然而，低浓度阿托品在欧美尚未获
批。美国一家公司在去年向FDA提出了关于0.01%
及0.02%阿托品的申请，但目前尚未获批。

“对于个体来说，（低浓度阿托品）可能有用，但
不能将其作用神化。”广州市红十字会医院眼科副
主任医师罗铭介绍，低浓度阿托品并不像很多家长
和孩子想象的可以“逆转”近视，它只能够让近视不
进展或进展得慢一些，而且只是众多近视防控手段

中的一个。
“不建议单独使用（低浓度阿托品），最好联合

周边离焦眼镜、角膜塑形镜（或称OK镜）等共同使
用。”罗铭在临床中观察到，使用低浓度阿托品的效
果因人而异，对50%至60%的患儿效果明显。张元
也结合切身感受表示：“两个孩子的近视发展进程
基本都控制了下来，但效果仍有差异。女儿又额外
增加佩戴OK镜。”

卓业鸿介绍，该中心团队此前开展了关于阿托
品的研究，主要是关于阿托品单用和联合OK镜控
制近视的2年随机对照试验。结果显示，单用低浓
度阿托品是有效的，而联用OK镜后疗效还会进一
步提升。

“其实低浓度阿托品的疗效在不同研究中还是
有差异的。”卓业鸿说，虽然大部分研究认为它对控
制近视进展是有效的，对黄种人的效果要好于白种
人，但确实有一些研究发现它的效果不明显，如果
停药，疗效可能会逐渐消失：“也就是说，阿托品不
是神药，不能解决所有的问题。”

获取药品后仍须遵医嘱使用

兴齐眼药的互联网医院开通时间为3月24日，
这意味着家长今后要获得低浓度阿托品较以前容
易得多。“但该有的（用药）步骤不能省略，使用前还
是得先去医院检查，以排除眼压过高等使用阿托品
的禁忌，然后在眼科医生指导下使用。”黄仲委介
绍，由于低浓度阿托品仍可能造成畏光、眼干、眼压
异常增高等眼部不良反应，因此，儿童在使用期间
最好每3个月到医院复查一次，以确保安全以及评
估效果。

那么，未来是否会有更多不同浓度的阿托品获
批，让医生和家人有更多选择？卓业鸿介绍，除了
0.01%浓度外，也有一些研究认为，0.05%浓度的阿
托品可以让患者获益更多，能更好地延缓近视进
展、在未近视儿童群体中预防近视发生：“因此，未
来其他剂型也是有可能获批的，但可能要走一段很

长时间的路，而且要看0.01%硫酸阿托品在现实世
界的效果。”

“家长们要注意，不要因为依赖阿托品，就不注
意孩子的每日户外活动时间和用眼习惯。后两者
是儿童青少年近视防控的基石。”卓业鸿提醒，中山
眼科中心研究团队一项针对近2000名学生的研究
显示，每天增加40分钟的户外活动，学生近视率从
39.5%降至30.4%。

据《羊城晚报》陈辉/文

国内首款“近视神药”到底有多神？

招标公告
拟对大水清沟改造项目A区长沙路116号地块前期物

业服务进行公开招标。项目占地面积19865.80平方米，总
建筑面积94374.01平方米，位于青岛市市北区长沙路116
号。

1、投标人资格要求：具有独立法人资格，经营范围有
效。

2、报名资料：法定代表人身份证明和法人身份证原件
或法定代表人授权委托书和授权代表人身份证原件；营业
执照（三证合一）副本原件、其他需要提供的证件彩色扫描
件等（核原件、加盖公章的复印件）。

3、报名地点：青岛市崂山区石岭路39号名汇国际2号
楼812室。

报名时间：2024年3月25日至3月29日9：00-16：00
（北京时间）

招标文件售价：贰佰元/套。
4、招标人：青岛海丰泰置业有限公司
联系人：徐莹 联系电话：18661910099

遗失青岛市行政审批服务局 1992年 10月
4日颁发给青岛市知识分子联谊会的社会团
体法人登记证书正本，统一社会信用代码：
51370200MJD8050127，声明作废。

遗失青岛市城阳区行政审批服务局 2022
年 12月 9日核发予城阳区悦悦百货商店的食
品 经 营 许 可 证 副 本 ，许 可 证 编 号 ：
JY13702140340318，声明作废。


